

BASAJAUN Y SAN MARTIN

Vieja leyenda recogida en Kortezubi

Basajaun, el señor del bosque, fue, para los antiguos y antiguas moradoras vascas el primer agricultor, el primer molinero y el primer herrero, de quién los seres humanos, aprendieron esos oficios.

En Kortezubi se cuenta que Basajaun había descubierto el procedimiento para soldar el hierro, pero para los humanos era del todo desconocido.

Así pues, San Martín intento averiguar cómo el basajaun hacía la soldadura de dos piezas de hierro. Para ello mando anunciar en la zona de Kortezubi que él había descubierto el procedimiento para soldar el hierro. Entonces el Basajaun preguntó al pregonero:

- ¿Es que San Martín asperjó con agua arcillosa las piezas de hierro?
- No lo hizo, pero ya lo hará -contestó el pregonero.

Y así, utilizando como fundente la arcilla con agua, San Martín logró la soldadura del hierro, técnica que luego se propagó por los pueblos.